
写作教学团队自评报告 

一段时间来，高校汉语写作地位和价值缺乏重视，写作教师归属

‚边缘化‛、写作教学理论与实践脱节，造成一些毕业生有文学理论

无文字能力，缺乏讲好中国故事能力和信心，用人单位和社会评价偏

低。项目负责人在长期从事《大学语文》《应用写作》教学，于 2019

年整合院内写作教学力量，形成写作教学团队。 

一．2020年度本教学团队教学改革成绩和亮点 

团队面向文学与新闻传播学院全体学生，提出‚‘分级实施’与

‘整体提升’相融合的民族院校汉语写作教学‛理念，本着尊重差异、

立足基础、衔接专业、注重发展的汉语写作教学原则，全面构建‚大

语言文字工作‛格局背景下民族院校汉语写作教学与实践的创新。团

队自 2019年成立以来，取得了一些成果，具体如下： 

1 2020年 1月出版《第六届南湖之春获奖作品集》 

2收集整理《小说写作》《应用文写作》《剧本写作》优秀教学习

作 6辑 

3 2020年 3月，负责人结合自己教学深入调研，并撰写报告《疫

情防控期间在线教学质量调查与对策研究——以中南民族大学<应用

文写作>在线教学为例》，呈交相关部门。 

4 负责人开设《应用写作》6 学期，其中 4 学期学评教为优秀等

级。 

5 2020 年 6 月，团队《‚分类推进‛与‚整体提升‛相融合的民

族院校汉语写作教学创新与实践》教学成果参与教育部民族教育发展

中心 2020 年民族教育优秀教学成果奖申报，以第二的排序被推荐到

湖北省。 

6 2020年 11月，团队《‚分类推进‛与‚整体提升‛相融合的民



族院校汉语写作教学创新与实践》参与 2020年中南民族大学校级教

学成果奖评比，在学院以第三的排名被推荐到学校。 

7 负责人联系校友张伟为学生订阅《博览群书》100 册，分发到

2020 级新生每个寝室，将阅读、欣赏与写作实践有机贯穿到课堂和

课外，极大地提高了教学实践效果。 

8 邀请光明日报高级记者李韵于 12月 22日给团队老师讲座，传

授新闻类写作经验。 

二.2021 年本教学团队建设规划 

本团队以‚强化责任、整合资源、分级实施、整体提升‛为基本

原则。即：立足民族院校办学特点和教育实际，强化以生为本、立德

树人、‚一个不能少‛的教学理念与教育责任，整合学院师资力量、

课堂教学与实践教学、学校教育与社会实践三个教育资源，将汉语写

作教学的基础性与提升性、价值性与目的性、实用性与艺术性有机结

合，融入到不同专业、不同阶段的教学实践之中，构建起学科相通、

课程相融、教学与实践相衔的教育体系，力求使每一位学生不仅能掌

握汉语写作理论和汉语言文字表达能力，而且能有较好的文学素养，

为今后职业发展和人生规划奠定坚实基础。未来团队建设中，从理念

上做到以下几点： 

1正视差异，以欣赏眼光发现学生在汉语写作的某方面长处，解

决部分学生（特别是一些少数民族学生）汉语写作兴趣不高、信心不

足等问题，增强他们的文化自信和中华民族共同体意识。 

2 整合资源，用学科交叉融通思维打破教师的专业、教研室归属，

构建写作基础教育与专业教育相促进的有效闭环，解决写作教师归属

不明、发展方向不清等问题。 

3 分级推进，用问题意识整体把握学生汉语写作运用能力的不足，



采取分年级分专业设置汉语写作类课程，强化提升学生综合运用能力

的理念，促进汉语写作教学与专业学习、文学素养与终生发展有机衔

接，为专业学习和职业发展奠定基础。 

4 学练结合，用师生联动的教学实践模式，全面创新汉语写作教

学与实践，有效解决教、学、研相互分离问题。 

在实际操作中，做到以下几点： 

1 以学生作品为主的 2000 余篇文本性教学成果库已经建成，可

供学生借阅，下一步将以此为蓝本建成数据化成果库，加以推广。 

    2继续搞好《南湖之春原创文学大赛》，出版优秀作品集。 

3在优秀习作集中选择质量高的文集出版。 

4将《应用写作》课程建设为在线课程 

 

三.2020 年度本教学团队尚存的问题 

   教学团队目前存在的问题也不少： 

  1 教学师资缺乏，《剧本写作》是其外国文学教研室的田美丽

老师兼职，《小说写作》课程是外聘老师，师资队伍不够稳定。 

  2 没能够调动团队所有成员的积极性，教学成果主要集中在杨

秀芝、田美丽、涂波、朱桂华等老师身上。 

  3 写作教学老师的外出学习交流不够。 

总的来说，本团队在各级各部门大力支持下，由团队负责人进行

统筹设计，带领全体成员共同努力、协作完成，在 2020 年做出了不

少成绩，但是问题也明显存在，以后多多开展师生座谈、专题教研、

评教分析等活动，加强写作教学团队教学与实践综合管理与考核，并

将其结果纳入学院教学管理体系之中，以期获得可持续发展。在 2021

年我们将继续努力，争取把团队建设得更好。 

 


